

ふくやま文学館友の会だより

第24号



2024年(令和6年)12月20日発行

〒720-0061
福山市丸之内1-9
島之友会事務局
TEL (084) 932-7020
FAX (084) 933-7020

広島の探訪
頼山陽史跡資料館を訪ねて

安原敬太郎

文学探訪で、平和公園近くにある「頼山陽史跡資料館」を訪れた。ここは、父春水の藩邸があつた場所で、庭に入ると「山陽の座像」があり、被爆樹のクロガネモチも元気に茂っていた。この庭には、二十一歳で脱藩騒動を起こし、五年間幽閉された建物（八畳と六・五畳）が復元されている。この前で、若き破天荒な山陽を偲んで記念写真を撮った。

父春水は、脱藩した息子を藩にはばかり、「座敷牢」に入れることにした。その間、山陽は歴史書や軍記物を読みまくり、「日本外史」の草稿をまとめた。その後もライフケークとして完成まで書き続けた。「座敷牢」が山陽の才能開花をもたらせた。資料館には、山陽に関する文献や資料が、所狭しと展示されていた。
(学芸員さんの話と展示物の説明)

頼山陽は大阪で生れ、広島城内の袋町の屋敷で育つた。父はほとんど江戸住みで、十四歳の頃までは母「梅飈」(静)の手一つで育てられた。五十九年にわたる「梅飈日記」が残つており(山陽の成長、和歌や趣味など)山陽には甘い母親だった。「日本外史」の原本を見せてもらいたい驚いた。二十二巻すべて漢文で書かなければ

かれていた。武士のドラマを紹介していくのは、漢文の方が歯切れが良い。合戦のようすなど、スポーツの試合の実況のように書かれていると言われている。

詩吟で有名な「川中島の合戦」や「本能寺」なども、山陽が得意とした歴史故事に関する作品で、人物への思い入れを力強く詠んでいる。

日本外史は朱子学が説く尊王を骨子に、武士の興亡史を物語風に書き、多くの読者を得て大ベストセラーになつたと云われている。

老中松平定信に献上、一八二七年四十七歳だった。

茶山も「山陽の文章は無双(並ぶ者のないこと)だ。」
文政七年、山陽(45歳)帰京の時、茶山(77歳)を訪問し語り合う。別れに丁谷の観梅、別離の杯を交わした時の漢詩が神辺公民館前の石碑にある。

茶山(77歳)を訪問し語り合う。別れに丁谷の観梅、別離の杯を交わした時の漢詩が神辺公民館前の石碑にある。

送者は第を停め
梅花香裏夕陽傾く
客は頻りに顧る
の源となる

過：頼山陽史跡資料館
遊学京都犯脱藩
幽閉家敷開花源
卅年歳月廿卷筆
外史完成血涙痕

起句 21歳の時、京都へ脱藩連れもど

承句 幽閉中、歴史書など読み、開花される

結句 外史は、苦心、血涙の痕が残つてゐる

山陽は座敷牢から出されたが、父春水にとつて手にあまる息子だった。

三十歳の時、親友菅茶山の好意により、備後神辺の廉塾に迎えられ、塾頭になつた。しかし「学問は三都(京・江戸・大阪)で磨かなければ



講師 関洋（琉球民謡協会 師範）

沖縄が本土復帰しても我々はその苦難の道のりに無関心です。これよりもっと深く沖縄の歴史と文化を知らなければならないと思いました。

木下夕爾賞表彰式

たくさん応募の中から特選に選ばれた小学校低学年の「一学きの先生」などすばらしい作品ばかりでした。優秀賞に選ばれた小学校低学年高学年、中学生などの作品が第二十三回木下夕爾賞入賞詩集として刊行されています。



ふくやま文学館友の会の語らいが聞こえる

文学館開設企画委員 小川喜代光
一九九四（平成六）年十一月に実施した、福山市名誉市民井伏鱒二追悼一周年事業で招待した大江健三郎さんは、「井伏鱒二の世界」展の図録につぎのように書いています。

「井伏鱒二是二十世紀の中で、おそらく最大の作家です。しかも偉い人として高い所にたてまつられる、というのは似合わない。不思議な人間的魅力を備えている作家でした。（中略）井伏鱒二は子供でもその世界になじむことができる。しかも、それは青年になり、また中年、老年になつても新しい感興とともに読みつづけることのできる世界である。」

伏文学の故郷で、井伏鱒二先生を顕

活動」とともに、建設の意義目的に向かつて堅実な歩みを続けています。

土屋純子
この春、四国の讃岐法然寺、寝釈迦像を訪ねた
初めて訪ねる寝釈迦像に想像を、私なりにふくら

さぬきの寝釈迦さま

文学創造の息吹で覆い、心豊かな人間社会の到来を夢見ることができるような文学活動を展開して参ります。ふくやま文学館に集う友の会会員の皆さんのは、山椒魚に負けない努力が漲り、明日の文学活動の発展が約束されています。ふくやま文学館友の会万歳。

ふくやま文学館ではその主体的活動として、井伏家からご寄贈いただいた沢山の井伏鱒二先生の文学作品、特に「黒い雨」の原稿をはじめとして貴重な遺品資料を収蔵しています。それらの全てを生かして、人間井伏鱒二の全生涯を語る文学活動を展開し、広く地域の文化文学活動の啓発発展に尽力しています。

穴から既に外を覗いて見ることができるようにになりました。さらに岩屋内には、会員の皆さんから寄せられた沢山の文学館活動の記録が、山椒魚の卵のように積み上げられています。そして既に成長しつつ歩んでいる友の会活動は岩穴から出て、新たな素晴らしい文学文化活動を展開しています。ふくやま文学館建設開館を福山地域文化振興の行政課題の一つとして計画され、完成した喜びを全身に漲らせて、開館式でご挨拶された故三好竜市長の姿が思い出されます。

ませていた。それも師のうたに出会っていたからだ。

ひさやかに寝転述べおはす堂のうへ
量はなやかに満月懸る
この一首は、「冬の稻妻」の作者の歌集のなかにあり、堂内に、やや暗く横たわる釈迦像と、量をまとつて天空にけぶる大きな満月との照応をうたに詠んだ。まことにまどかで、まさに淨福の時が充ちていくかのように思える。

「冬の稻妻」の歌集は、はなやぎと、悲しみと
祈り、とが分かちがたく重なりあって、一首々々
に輝いていると、序にも記されている。
私は、師のうたを読むにつけ、慰められ、心が

淨化され、そしてすこしずつ勇気づけられてきた。今回さぬきの寝釈迦さまを訪ねて、極楽淨土をこの世に描いた先人の信仰心、初代高松藩主の描いた夢が、いまも生きづいていて、四国讃岐に眠り続けていると感じた。寝釈迦と鳥獸人物五十二種の立体涅槃群像のスケールの大きさ、壯観さに、信仰心のうすい私の心のなかにも、ずしんと重いものを感じた。

そして、心が洗われた思いで、法然寺の寝釈迦さまにおもわず掌をあわせていた。

卷之三

俳句 詩歌あれこれ

花終へし濃きマロニエに笑む。ピ
夏萩のしなやかにのぶ文学館

菜の花の揺れて仲良くなつて
消しゴムで消せぬ古傷狐花

く塚
本
みや子

